

Vida y Obra de un Médico Colombiano: Roberto Serpa Flórez



Momento en que el Dr Roberto Serpa Flórez se dirige al público durante la ceremonia de Imposición de *La Cruz de Esculapio*, aparece acompañado del rector de la UNAB.

El Dr. Roberto Serpa Flórez ha recibido este año dos importantes distinciones: *La Cruz de Esculapio* de la Federación Médica Colombiana y el *Premio Vida y Obra al Servicio de la Psiquiatría* de la Asociación Colombiana de Psiquiatría. La Cruz de Esculapio le fue otorgada en la Asamblea General de la Federación en Febrero de este año y le fue impuesta por el Presidente de la Federación en Bucaramanga el primero de septiembre, en ceremonia patrocinada por la Universidad Autónoma de Bucaramanga, y el Colegio Médico de Santander. La segunda, el *Premio Vida y Obra*, la otorgó la Revista Colombiana de Psiquiatría en nombre de la *Asociación Colombiana de Psiquiatría* y que recibió en Medellín, el 17 de octubre en la Ceremonia de clausura del 38º Congreso Nacional de Psiquiatría y de la Asamblea General de la Asociación Colombiana de Psiquiatría.

El Dr. Roberto Serpa es médico de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional. Pertenece a la promoción de médicos que terminó estudios en 1949 y que en Noviembre de este año celebrará en Bogotá sus Bodas de Oro Profesionales. Roberto Serpa Flórez es miembro de Número de la Academia Nacional de Medicina, Miembro de Número de la Academia de Historia de Santander y Magistrado del Tribunal de Ética Médica de Santander. Fue Decano de la Facultad de Salud de la Universidad Industrial de Santander (UIS) en 1969-1971. Se retiró de la UIS con el más alto grado de escalafón: Profesor Titular. La Universidad Industrial de Santander le otorgó en 1989 su máxima distinción: Profesor Emérito (Psiquiatría). El Doctor Serpa es profesor titular de la Facultad de Derecho en la Universidad Autónoma de Bucaramanga. Es autor de diez libros de texto de Psiquiatría Médica y Jurídica. Actualmente es profesor de Ética Médica e Historia de la

Medicina en las Facultades de Medicina de Bucaramanga (UIS, UNAB, UDES), y es profesor de Psiquiatría Forense en los Cursos de Postgrado en Derecho Penal y Derecho de Familia en la Universidad Autónoma de Bucaramanga. Es columnista desde hace treinta años del diario Vanguardia Liberal.

“La cruz de Esculapio es la máxima condecoración con que la Federación Médica Colombiana podrá distinguir a los médicos colegiados que por sus méritos científicos o por su notable actividad a favor de la Federación, así como su especial contribución a programas de orden social se hagan merecedores de ella”. Los candidatos a la cruz de esculapio son propuestos por los Colegios Médicos, cada colegio propone un candidato al premio. La Asamblea General de la Federación Médica Colombiana, elige a tres ganadores cada año. La Federación Médica Colombiana está afiliada a la Asociación Médica Mundial, la más importante agremiación de la profesión médica en el mundo, en cada país hay una Federación Nacional formada por los colegios médicos regionales, departamentales o provinciales. En cada una de la principales capitales de los departamentos Colombianos, hay un colegio Médico.

El Premio Vida y Obra al servicio de la Psiquiatría, fue instituido por la Asociación Colombiana de Psiquiatría en 1966 para premiar aquellos psiquiatras que hallan prestado importantes servicios a la psiquiatría en la docencia, la investigación, y el trabajo profesional y hallan hecho contribuciones a la literatura médica psiquiátrica, los candidatos son propuestos ante la junta directiva de la Revista Colombiana de Psiquiatría de la Asociación Colombiana de Psiquiatría. El premio Vida y Obra al servicio de la psiquiatría se entrega al ganador en la Sesión de clausura del Congreso Nacional de Psiquiatría y de la Asamblea general de la Asociación Colombiana de Psiquiatría.

Palabras del Dr Roberto Serpa Flórez al recibir la condecoración *La Cruz de Esculapio*

Sr. Dr. Gabriel Burgos Mantilla, Rector de la Universidad Autónoma de Bucaramanga; Dr Idris Londoño, Vicepresidente de la Federación Médica Colombiana; Dr. Juan Mendoza Vega, Vicepresidente de la Academia Nacional de Medicina; Dr. Odilio Méndez Sandoval, Magistrado del Tribunal Nacional de Ética Médica; Dr. Carlos Cortés Caballero, Presidente del Colegio Médico de Santander; Dr. Elio Orduz, Expresidente de la Federación Médica Colombiana; Dr. Antonio Báez, Presidente del Tribunal de Ética Médica de Santander; Señores Académicos, Señores Decanos. Querida esposa, queridos hijos y nietos; señoras y señores:

Agradezco al Colegio Médico de Santander y a su presidente por haber postulado mi candidatura a la

condecoración *La Cruz de Esculapio*. Agradezco a la asamblea de la Federación Médica por habérmela otorgado y al Vicepresidente de la Federación por haber venido desde Medellín a imponérmela en nombre del Presidente y de la junta directiva. Agradezco al Vicepresidente de la Academia Nacional de Medicina y al Magistrado Doctor Méndez, del Tribunal Nacional de Ética Médica, por haber viajado de Bogotá a esta ceremonia en representación de sus directivas. Doy las gracias a la Universidad Autónoma de Bucaramanga y a su Rector por haber patrocinado esta ceremonia en este bello y novísimo Hostal UNAB, acto patrocinado también por los Laboratorios Novartis, a los que expreso mi gratitud, gracias por sus mensajes a los Doctores: Virgilio Galvis, Ministro de Salud Pública: Luis Fernando Cote Peña, Alcalde de Bucaramanga: Jorge Segura Vargas, Presidente del Tribunal Nacional de Ética Médica. Gracias por sus mensajes a mis queridos parientes Horacio Serpa Uribe y Fernando Serpa Florez, Miembro de la Academia Nacional de Medicina y al Académico Honorario Carlos A León, el más ilustre de los Psiquiatras Colombianos. Gracias a todos ustedes señoras y señores aquí presentes, muchas gracias. Doy gracias a Dios por haberme permitido vivir plenamente hasta hoy y llegar a esta hora y este sitio. No me es aplicable aquel verso famoso de Julio, El Tío de mi Madre: *“Todos nos llega tarde, hasta la muerte”*, gracias a Dios todo me ha llegado a tiempo en mi vida. Espero con fe serenamente mi muerte.

Recibir *“La Cruz de Esculapio”* es un gran honor, no sólo por la distinción en sí, sino por compartirlo con los eminentes médicos santandereanos que la han recibido antes que yo: Mario Acebedo Diaz, Elio Orduz Cubillos, Carlos Martínez Jimenez, Carlos Cortés Caballero. Recibo esta presea con sentimientos ambivalentes de orgullo y humildad. La entiendo como un homenaje de la Federación Médica Colombiana tributa en mi nombre a los médicos de Santander mi tierra natal.

Palabras del Dr Roberto Serpa Flórez al recibir el Premio *Vida y Obra al Servicio de la Psiquiatría*

Señor Presidente y Miembros de la Junta Directiva de la Asociación Colombiana de Psiquiatría, Señores Miembros de la Asociación. Queridos esposa e hijos; señoras y señores:

Agradezco a mis colegas psiquiatras del departamento de Santander, especialmente a Douglas Quintero, al Comité Editorial de la Revista Colombiana de Psiquiatría y a su Director, Carlos Arteaga Pallares, por haber propuesto mi candidatura. Agradezco a la Asociación Colombiana de Psiquiatría por haberme conferido el señalado honor de otorgarme este premio a una *Vida y obra al servicio de la Psiquiatría*. Mi gratitud y mi complacencia se magnifican al recordar los ilustres

nombres de quienes han recibido el premio antes que yo: Carlos León, Humberto Rosselli y Pablo Pérez Upegui. Me complace en sumo grado que sean Medellín y Antioquía la ciudad y la región donde recibo esta preseña que mucho me honra. Medellín y Antioquía representan y simbolizan, en forma excelsa, los valores de nuestra Patria y han sido la cuna de nuestros más grandes hombres. En Donmatías, Antioquía, nació el más grande de los humanistas médicos colombianos que fue además un psiquiatra formado en Harvard: el profesor Luis López de Mesa. En Medellín nació un médico que vivió y conoció entrañablemente nuestras tierras, nuestras gentes y nuestra medicina tropical: César Uribe Piedrahita, eminente médico, investigador, parasitólogo y farmacólogo, especializado en Harvard, novelista y acuarelista. En Medellín nació León de Greiff, el más grande poeta colombiano.

Quiero evocar, aquí y ahora, los nombres de cuatro médicos santandereanos precursores de la Psiquiatría en nuestro país y nuestra región: Maximiliano Rueda Galvis (1886-1944) Francisco Gómez Pinzón (1908-1943), Ángel Octavio Villar (1916-1992) y Luis Guillermo Ortiz González (1925-1977). Ellos nos mostraron el camino, nos enseñaron con su vida y con su obra.

Recordemos sus vidas y sus obras con respeto y veneración.

Doy gracias a Dios por haberme permitido recibir este premio en buenas condiciones mentales y físicas. Me alegra en grado sumo que mi esposa y mis hijos me acompañen hoy en esta hora y en este sitio. Dios y la vida han sido muy generosos conmigo. Repito lo que dije hace poco en una ceremonia similar: todo me ha llegado a tiempo en mi vida y espero con fé y serenamente mi muerte. Me llega este Premio en el año en que cumplo mis Bodas de Oro Profesionales y Matrimoniales y en que he recibido otra condecoración muy importante: la Cruz de Esculapio que me otorgó la Federación Médica Colombiana.

Tengo muchas razones para agradecer a mis colegas por estos galardones. Los recibo con sentimientos encontrados y ambivalentes de orgullo y humildad, con conciencia de lo que he llegado a ser y a realizar, pero también con conciencia de mis carencias y limitaciones. Creo que en mí se honra a otros médicos que merecen este premio tanto o más que yo.

Muchas gracias.